

MOVILIZACION NACIONAL:

A combatir las alzas

- En 138,9 por ciento subió la canasta básica de 22 productos de primera necesidad entre agosto de 1981 y la última semana de septiembre.
- Organizaciones sociales preparan Jornada contra las Alzas para el miércoles 10, mientras el CNT convocó al Paro Nacional para el 30 de octubre.

María Olivia Mönckeberg

Debe ser cierto lo que dijo la semana pasada el ministro de Hacienda, Luís Escobar, quien reconoció si que las alzas de las últimas semanas están yendo más lejos de lo que los ministros imaginaron: "Las medidas eran ineludibles", indicó. El propio ministro del Interior, Sergio Onofre Jarpa, había planteado antes que si no se devaluaba el peso y se subían los aranceles el país entraría el próximo año en "cesación de pagos".

separa muchas veces a los números de la vida diaria es lo que motivó que el jueves 4, cuando se dio a conocer que el Índice de Precios al Consumidor (IPC) había subido apenas un 2,9 por ciento, ejecutivos del INE ofrecieran primero una "charla metodológica" a los periodistas: se trataba de explicar por qué este IPC —en todo caso más alto que los de los meses anteriores— no mostraba la magnitud de las alzas ya que éstas se concentra-

La locura de alzas desatada en las últimas semanas, la indignación general que están provocando, y la movilización nacional acrecentada por este nuevo "golpe al estómago de los trabajadores" como lo definió el Comando Nacional de Trabajadores (CNT) serían razones suficientes para entender que el Capitán General Augusto Pinochet y sus ministros tendrían que haber evitado estas medidas que están rebotando contra ellos mismos. Si hubieran podido hacerlo. Por eso y por las cifras que hablan de la tremenda crisis en "el frente externo", agobiado por la deuda de 22 mil millones de dólares y la imposibilidad de pagarla, es que se advierte que ésta fue una decisión obligada por la fuerza de la realidad económica del país y por las exigencias del

Fondo Monetario Internacional.

Como en enero del año pasado, cuando el entonces biministro Rolf Lüders optó por la intervención de la banca ante la inminente quiebra general del sistema financiero, esta vez Escobar y Collados se vieron enfrentados a una situación que no admitía alternativas para ellos, a pesar de los contraproducentes efectos sociales que pudieran acarrear al Gobierno.

No se trata sólo de tasas de interés más o precios del cobre menos, como dicen ellos. El asunto es bastante más complejo. Y la misma violencia de medidas como las del 17 de septiembre, en un momento poco oportuno para el Gobierno y con repercusiones que azotan e indignan a una población ya demasiado vapuleada por once años, muestran la magnitud del fracaso del Régimen.

Sin ir más lejos, uno de los primeros argumentos en que se fundamentó el Golpe Militar de 1973 fue sacar a Chile del "caos económico" que se le adjudicó al Gobierno anterior. Más aún, durante más de una década, una de las obsesiones de los distintos equipos económicos ha sido contener la inflación que hoy vuelve a hacerse presente con toda su fiereza, sobre todo en el costo de vida real de las grandes mayorías, más que en los índices oficiales.

"CHARLA METODOLOGICA"

Precisamente la preocupación del Gobierno ante la diferencia que

ron en los últimos diez días de septiembre. Alguien comentó que también podría tratarse de una moderna forma psicológica de combatir las alzas por sugestión.

En todo caso, ese día el director de la sección precios tuvo que recurrir a toda su capacidad de convicción para tratar de hacer entender esta realidad a los periodistas y a una delegación de mujeres de Mudechi y organizaciones poblacionales que llegaron hasta el INE en demanda de explicaciones: "Yo lo único que tengo claro es que a mí el pan me costaba 53 pesos a comienzos de septiembre y ahora me cuesta 74", indicó a la salida de la charla una pobladora.

Justamente para tener una idea

PAN

ANTES \$ 53

AHORA \$ 73

ACEITE

ANTES \$ 173

AHORA \$ 198

más cabal de lo que está pasando en la realidad, ANALISIS recorrió diversos almacenes, locales y supermercados de Santiago donde encuestó los precios de los artículos más esenciales. Los promedios de lo que vio durante la última semana de septiembre se comparan con los precios entregados por el INE para agosto (recuadro I). Ahí se ve, por ejemplo, que un elemento tan básico en Chile como el pan subió en 36,89 por ciento.

Además quisimos ver el impacto sobre la canasta que hemos venido elaborando (ANALISIS N° 84) y se comprueba que en esa canasta mínima de 22 productos la inflación entre agosto y fines de septiembre alcanza a 21,07 por ciento (ver recuadro II). Más abrupta aún resulta la comparación si se considera que desde agosto de 1981 los sueldos y salarios están congelados y que muchos trabajadores han sufrido incluso rebajas. De acuerdo al cálculo de ANALISIS desde esa fecha hasta ahora, la misma canasta mínima para un consumo mensual



de cinco personas y sin incluir gastos de vivienda, vestuario ni ningún tipo de diversión o gasto extra ostenta una inflación de 138,97 por ciento. Las diferencias de precios entre agosto del 81 y ahora (ver lista de productos en recuadro III) naturalmente se han traducido en

un claro deterioro del poder de compra, en angustias y hambre para grandes sectores de chilenos.

ZAPATO CHINO

Paradojalmente para el Gobierno esto también tiene su propio costo económico: la misma disminución del poder adquisitivo agudizada en estos días significa caída de la demanda y de la producción. Ello, aparte de alejar para el "día de San Blando" la posibilidad de reactivación, seguramente se traducirá en aumento de la desocupación. Encerrado en su zapato chino y por evitar que la inflación se vuelva más inmanejable aún recurrirá probablemente a apretar la cantidad de dinero lo que implicará todavía menor actividad.

Pero mientras el Gobierno utiliza esta herramienta monetarista —que tiene mucho de arma de doble filo— como elemento central para combatir las alzas, la indignación cunde. Y desde los diferentes sectores sociales surgen otras formas de combatirlas que repercuten en un incremento de la movilización social. Desde las simples declaraciones en las que todos los sectores políticos muestran su preocupación por el momento que se vive —y reconocen la necesidad urgente de reajustes— hasta la convocatoria a un paro Nacional para el 30 de octubre ratificada el jueves 4 por el Consejo de Federaciones y Confederaciones (Confesin) del CNT, pasando por la formación de un Comité Nacional Contra las Alzas que llamó a una jornada de movilización para este miércoles 10.

El jueves 4, el mismo día que el INE entregó su IPC del 2,9 por ciento, en las oficinas del Prodena nació el Comité Contra las Alzas

I ALZAS POST DEVALUACION

	Agosto 84	Septiembre post devaluación	% Aumento
Fan corriente (kilo)	\$ 53,36	\$ 73	36,8
Azúcar (kilo)	47,89	59	23,2
Harina (kilo)	62,44	78	24,9
Aroz de primera (kilo)	60,51	73	20,6
Papas (kilo)	20,88	24	14,9
Carne de vacuno (kg posta)	353,23	436	23,4
Pollo faenado (kilo)	150,72	185	22,7
Té corriente (kilo)	404,55	456	12,7
Mantochilla (kilo)	427,51	470	9,9
Margarina (kilo)	233,47	263	12,6
Puritos (kilo)	99,74	108	8,3
Aceite envasado (litro)	173,04	198	14,4
Aceite suelto (litro)	115,77	154	33,5
Leche fresca (litro)	39,52	48	21,4
Tallarines 500 grs.	63,50	72	17,1
Un huevo	8,52	9	5,6
Un rollo papel higiénico	21,82	24	10,0
Paquete detergente (500 grs)	78,97	92	16,5
Café soluble (tazo 170 grs)	263,99	295	11,7
Parafina (litro)	35,66	43	20,6
Bencina (litro promedio)	41,55	52	25,1
Gas licuado (kilo)	55,71	65	16,7
*Agua (m ³)	9,87	*9,87	-
*Electricidad (1 Kw)	8,33	*8,59	3,1
*Teléfono particular (120 llamadas)	850,00	*1,049	23,4
Pasaje micro	23,71	30	26,5

Fuente: Los precios de agosto son los precios unitarios consignados por el INE. Los precios de septiembre (2da. columna) corresponden a los promedios de una encuesta periodística realizada por ANALISIS en locales y supermercados de Santiago, durante la última semana de septiembre (entre el 22 y el 30 de ese mes). Los precios de servicios (*) corresponden a cifras del INE para agosto y septiembre.



II INFLACION EN LA CANASTA

Consumo mensual 5 personas	Agosto 84	Septiembre post devaluación
30 kilos de pan	\$ 1.600,00	\$ 2.190
8 kilos de azúcar	383,12	472
45 litros de leche	1.778,40	2.160
4 litros aceite (envasado)	692,16	792
4 docenas de huevos	408,96	432
2 kilos de harina	124,88	156
4 kilos de arroz (pionera)	242,04	292
12 kilos de papas	250,56	288
8 kilos de carne de vacuno (posta)	2.825,84	3.488
3 kilos de pollo	452,16	555
1 tarro de café soluble	263,99	295
1 kilo de té	404,55	456
2 kilos de tallarines	246,00	288
1 kilo de mantquilla	427,51	470
4 kilos de porotos	398,96	432
8 paquetes de detergentes (de 1/2 kg)	631,76	736
12 rollos de papel higiénico	261,84	288
30 litros de parafina	1.069,80	1.290
30 kilos de gas licuado	1.671,30	1.950
Electricidad (consumo mín. 90 KW)	749,70	773
Agua potable (consumo mín. 45 mts ³)	444,15	444
Locomoción, 8 pasajes al día	5.690,40	7.200
	\$ 21.018,08	\$ 25.447

Porcentaje de aumento entre agosto y la última semana de septiembre: 21,07

Fuente: Canasta elaborada por ANALISIS, considerando un consumo mínimo. Los precios de agosto 84 son del INE. Los de septiembre post devaluación fueron encuestados por ANALISIS durante la última semana de septiembre.

en el que están representadas diferentes organizaciones sociales. Junto a las mujeres organizadas, a representantes del CNT y a personas como Jorge Lavandero, Rafael Agustín Gumucio, Fanny Pollarolo, Jaime Cataldo, aparecieron por primera vez en una acción común los representantes de las principales organizaciones poblacionales: el movimiento Solidaridad, el movimiento Dignidad, la Coordinadora Metropolitana de Pobladores y los Comités Poblacionales del Codepu (Coapo). El presidente de Solidaridad, Hugo Flores, leyó la declaración del nuevo Comité en la que se convoca a una Jornada Nacional contra las Alzas para el miércoles 10.

La Jornada, como indicó Flores, "tiene por objeto exigir del Gobierno un reajuste inmediato de las remuneraciones de todos los trabajadores del país, incluidos pensionados y jubilados, a partir del 18 de septiembre, en el ciento por ciento del alza del costo de la vida producida entre agosto de 1981 y la fecha en que se haga efectiva; el establecimiento de un mecanismo de reajuste automático de las remunera-

ciones; la instauración de un sueldo mínimo de doce mil pesos y la fijación de precios a una canasta popular".

MOVILIZACION POPULAR

En la misma ocasión se entregó a la prensa el instructivo para la jornada del miércoles en la cual se llama "a los trabajadores, estudian-

tes, pobladores, mujeres, comunidades cristianas profesionales y a los chilenos en general, a realizar asambleas donde se discuta y suscriba un documento acerca de las medidas económicas impuestas y sobre las acciones de rechazo a dichas medidas, entre ellas, el Puro Nacional. En estas asambleas deberán determinarse acciones concretas tales como: conformación de los comités contra las alzas, medios de conquistar y defender la canasta, exigencia de que se declare calamidad pública para apoyar ollas comunes y las otras exigencias planteadas en nuestra declaración pública".

CARNE POSTA

ANTES \$ 234

AHORA \$ 353

La jornada del miércoles contempla "marchas hacia las municipalidades del sector llevando las exigencias emanadas de las asambleas", y en el mismo instructivo se llama a "una marcha frente a la Municipalidad de Santiago (Plaza de Armas) a las 12 horas en la que participarán dirigentes sociales, estudiantes, profesionales, mujeres y el conjunto de los sectores democráticos". Allí se indica, "se cantará la Canción Nacional y se expresarán las más urgentes demandas destinadas a palear el hambre del pueblo". Finalmente el Comité contra las Alzas llamó "a un intenso caceroleo a las 20.30 horas para que Chile entero repudie las alzas y la política económica".

Sin embargo, el detonante de las alzas no se reduce a la jornada prevista para el miércoles. Desde luego los miembros del Comité sostienen que ella será sólo el punto inicial de una batalla contra las alzas que —señalan— se dará en todo el país. Pero más allá de ese Comité, sin duda las últimas medidas económicas y las consiguientes alzas fueron el factor decisivo para que los

BENCINA

ANTES \$ 41

AHORA \$ 52

trabajadores organizados en el CNT decidieran en su asamblea de dirigentes nacionales del mismo 4 de octubre ponerle fecha al Paro Nacional. Los más de 300 dirigentes del CNT acordaron la noche del jueves "convocar a los trabajadores, cesantes, pensionados, profesionales, transportistas, comerciantes, pequeños y medianos industriales y agricultores, dueños de casas, jóvenes, a todos los chilenos, a paralizar actividades por 24 horas el día 30 de octubre, prorrogables" para exigir al Gobierno una serie de demandas económicas y políticas.

Se inicia el peticionario con la exigencia de "un plan de emergencia nacional, que produzca una efectiva reactivación de la economía del país, elaborado con participación de personeros designados por las organizaciones realmente representativas de los distintos sectores económicos y sociales". Luego se plantea la inmediata adopción de medidas básicas: la fijación del salario mínimo de doce mil pesos para todos los trabajadores sin excepción, incluyendo el sector pasivo

Pollos

ANTES S 150

AHORA S 185

vo y los que laboran en el PEM y el POHJ; un reajuste compensatorio de un 25 por ciento parejo; el establecimiento de un mecanismo de reajustabilidad automática a futuro, cada vez que el IPC llegue al 10 por

cientos, la fijación de los precios vigentes al 17 de septiembre a una canasta de 22 productos esenciales para una mínima subsistencia; y el establecimiento de aranceles diferenciados para insumos, materias primas y productos esenciales que se están importando, como el trigo, aceite, té y azúcar.

Junto a las demandas económicas el CNT plantea la inmediata derogación del artículo 24 de la Constitución; el reconocimiento del derecho de todo chileno a vivir en su patria; el término a la intervención de las universidades, además de un calendario "para el efectivo y pronto retorno a la democracia, elaborado con la participación de los partidos políticos", y la "plena libertad de prensa y el levantamiento de censuras a revistas y periódicos, en relación a la publicación de fotografías".

En los fundamentos de la Convocatoria, el CNT indica que "después de 11 años de concentración absoluta del poder y de brutal represión, el Régimen Militar se encuentra incapaz de ofrecer una respuesta a los problemas que ha generado". Agrega que las recientes medidas económicas "no lograrán producir una reactivación de la economía y, por el contrario, están provocando una ola de alzas en los precios de artículos básicos que aumentará la pobreza de la mayoría de los chilenos". Más adelante indica que el Gobierno no quiere avanzar realmente a la democracia y ha respondido con el silencio, descalificaciones y represiones a las legítimas demandas de los trabajadores. Con esta actitud —dice el CNT— "el Régimen Militar ha llevado al país a una situación que amenaza con explotar con violencia. Los llamados a la reconciliación formulados por elevadas autoridades morales no han logrado cambiar la conducta del Gobierno".

Y terminan señalando: "Frente a esta situación los superiores intereses de la Patria exigen que nos unamos los más amplios sectores nacionales, para manifestarle al país y al Régimen Militar que la mayoría de los chilenos queremos un pronto camino pacífico hacia una sociedad democrática que respete los derechos fundamentales de cada habitante del pueblo".

A la luz de todo esto, sin dudas, que el ministro Escobar parece tener razón: desde su punto de vista las medidas que activaron toda esta movilización opositora deben haber sido "ineludibles".

III ALZAS: DESDE QUE SE CONGELARON LOS SUELDOS

	Agosto 81	Septiembre 84 post devaluación	% variación
Fan corriente (kilo)	\$ 30,40	\$ 73	140,13
Azúcar (kilo)	29,82	59	97,85
Harina (kilo)	43,67	78	53,98
Azúcar de primera (kilo)	43,55	73	67,62
Papas (kilo)	14,02	24	71,18
Carne de vacuno (kilo de posta)	246,60	436	76,80
Pollo faenado (kilo)	82,54	185	124,13
Té corriente (kilo)	139,65	456	226,53
Mantequilla (kilo)	203,90	470	130,50
Margarina (kilo)	115,92	263	126,88
Porotos (kilo)	73,79	108	46,36
Aceite envasado (litro)	68,98	198	187,03
Aceite suelto (litro)	49,21	154	212,94
Leche fresca (litro)	22,29	48	115,34
Tallarines (500 grs)	40,73	72	76,77
Un huevo	4,42	9	103,61
Un rollo papel higiénico	12,11	24	98,18
Un tarro café soluble (170 grs)	197,42	295	49,42
Parafina (litro)	16,40	43	162,19
Bencina (litro promedio cot/esp)	20,18	52	157,68
Gas licuado (kilo)	24,90	65	161,04
Agua (m ³)	5,30	9,87	86,22
Electricidad (un Kw)	5,74	8,33	45,12
Teléfono particular (120 llamadas)	414,00	1.049	153,38
Pasaje micro	7,74	30	287,59

Fuente: Precios unitarios de agosto 81 son del INE. Los de septiembre fueron encuestados por ANALISIS.